

# El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVIII NUM. 795  
Palma de Mallorca 5 de Mayo de 1917

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Jaime Riera Alberti y la de Administración a Bartolomé Estrañy. —No se devuelven originales publicados y no publicados.

## MAURA, NO

En una plaza de toros habló Maura. Es el sitio más adecuado a su personalidad, pues si las plazas de toros, son el sitio donde se reúnen los que van a la retaguardia de la civilización y del progreso, en una plaza de toros era donde debía de hablar Maura, el hombre funesto, el hombre reaccionario, el hombre en fin, que mató a Ferrer y nos abocó en una guerra que ningún provecho da ni dará a España.

Y habló Maura ante un público numeroso, aunque es de esperar no sean todos los que profesan sus mismos ideales.

El discurso pronunciado por Maura nos ha dejado otra vez confusos y no es de extrañar en un político de tal jaez.

El señor Maura tuvo que decir y hablar de lo que los organizadores quisieron pues no le quedó otro remedio ante las exigencias, pues al saber que eran todos neutralistas, el hombre sucumbió y se sometió a los caprichos de sus oyentes.

El hombre ambicioso, que se cree el representante de todas las grandezas morales de la patria ha comprendido y cree que nuestro país ha de mantenerse neutral, que Alemania no nos ha agraviado en nada, pues los barcos echados a pique no representan nada ni tiene importancia para este Señor, que los que gobiernan a España son parásitos, etc. etc.

¿A que negarlo? El discurso del señor Maura no nos ha convencido.

Sus palabras han sido las palabras de un hombre que se ha avasallado a los deseos de otros, que le han puesto una mordaza y él ha tenido que sucumbir ante las exigencias y de ahí que su discurso haya sido distinto de lo que esperábamos.

Al señor Maura le ha faltado la virilidad que el caso requería y para no disgustar a los que le siguen, y evitar que le dejen solo, ha hecho un discurso neutralista, pero de intervención si fuese para salir en ayuda de Alemania.

Maura sueña con el poder, quiere volver a gobernar los destinos de España y está tanteando a la opinión para ver que camino seguir, una vez sabido el resultado de sus tanteos. Pero la clase obrera, los que recibieron sus caricias en su última etapa política no duermen y están prevenidos para todo evento que pudiera venir, pues Maura no puede gobernar otra vez y antes que esto suceda el pueblo trabajador, el pueblo consciente luchará hasta el final pues no puede consentir ser gobernado por el hombre funesto de 1909.

Y si no fuese así, las sombras de los que cayeron víctimas en 1909 por los desaciertos de este hombre, saldrían de sus sepulturas y nos echarían un salvazo en la cara por ser ombres sin dignidad.

Antes que Maura vuelva estamos dispuestos a derramar hasta la última gota de sangre. Maura no; no puede gobernar.

Jaime Riera Alberti

## Murmurío

Copiamos y comentamos

«En Palma el socialismo ha recibido dos golpes mortales en la cabeza de Bisbal.

No es lo mismo insultar a la Iglesia o al clero que insultar y calumniar a un patrono o a un señor particular.

Esta vez no salió con la suya el patrono del socialismo, no le salió la cuenta.

¡Qui mal anda, mal acaba!»

Eso que hemos leído en una hoja de lechuga que de cuanto en cuanto llega a nuestras manos, ni nos sorprende ni nos espanta; porque ello nos da ha comprender lo que ya suponíamos; «que el señor Estrañy no se ha movido por impulso propio, sino aconsejado por alguien que oculto en la sombra dirige la campaña.»

A pesar de todo esto, no tenemos el blanco donde disparar nuestra artillería, y al ver la alegría que experimentaban las lechuzas de este quinzenario ante las condenas de nuestro amigo y compañero Bisbal, al oír los cánticos lúgubres anunciadores de la mala nueva que sobre el «patrono del socialismo» se avecina, nosotros descubrimos entre esa sombra a los que en toda ocasión sirven de puntal al régimen capitalista y no reparan en nada para destruir todo lo que se llama libertad y progreso.

Podéis seguir entonando aleluyas, aves nocturnas, vuestros cánticos van reforzando el ejército que ha de vencer al capital y los intereses creados, ya sabéis que con el régimen presente desaparecerán todas las tinieblas de las cuales vosotros formais parte.

Como todos, tenéis derecho al pataleo, podéis continuar, Vuestros desesperos ni con la ayuda del cielo tendrán éxito, sino «el fin dará el resultado».

Impresiones de nuestra fiesta

Como todos los años se llevó a cabo dicha fiesta, reinando mucha cordura y entusiasmo. Como todos los años el paro fué general y emocionante; sólo el comercio en su terquedad forma excepción ganándose con ello muchas simpatías.

Daba gracia ver los pobrecitos tenderos cuando desfilábamos en la manifestación, derechos en los quicios de las tiendas contemplaban la muchedumbre de proletarios que a pesar de ser rudos y tal vez menos ilustrados, con la frente erguida cumplían el deber de todo

obrero libre y desligado de la servidumbre que a esos tenderos todavía les tiene opresionados.

Será bueno recordarles a esos amigos, que «la emancipación de los trabajadores, a de ser obra de los trabajadores mismos» y la verdad: contemplar aquellas caras sonrojadas con la sonrisa maliciosa en los labios, como quien quiere hacer frente a algo embarazoso, no nos producía ni rencor ni odio, sino muy al contrario, sentíamos lástima y compasión, como se tiene de un perro encadenado a viva fuerza.

En otros años si seguís en esta forma, a lo menos esconded vuestra cobardía, porque nosotros consideramos que cerrando todos en general, ningún perjuicio puede ocasionar al comercio; y de esta forma no hacéis más que ganáros la indignación de la clase obrera asociada.

Disparo certero

«Que el «padre» Vives no tiene parte en las suposiciones hechas por varios oradores en el mitin del 1.º de Mayo sobre el asunto Estrañy, no nos interesa.

Dice dicho «padre» que hace próximamente un año que no ha tenido ocasión de ver al tal señor, pero a nosotros se nos asegura que la mujer de Estrañy se confiesa diariamente con el buen «padre», dándonos a comprender que sin ver al mencionado señor muy bien puede tener una correspondencia muy directa en este asunto.

Esto y ver los procedimientos que emplea el señor Fiol para que se condenara duramente a nuestro compañero Bisbal, nos hace sospechar si efectivamente será verdad lo que dijeron varios oradores en el repetido mitin, pues se nos asegura que dicho señor Fiol es un asiduo concurrente al «Patronato» y muy amigo del «padre» Vives y de los jesuitas, de cuya gente cuando menos no la tenemos por simpática a nuestro compañero ni a la causa que defendemos.

Fisiócrata

## EL 1.º DE MAYO

En Palma

Como en años anteriores se celebró la fiesta del 1.º de Mayo.

Por la mañana una banda de música recorrió las calles de Palma invitando a los trabajadores a asistir a la fiesta.

A las 8 y media se sirvió a los niños que asisten a la escuela del Centro Obrero y que regenta D. Jaime Riera Alberti, chocolate y ensaimadas entonando después varios cantos escolares que fueron muy aplaudidos.

A las diez y media el Teatro Balear estaba

totalmente invadido por el público que acudió a presenciar el mitin que empieza poco después.

Ocupa la presidencia el compañero Lorenzo Bisbal que es saludado con una salva de aplausos y luego saluda a los presentes haciendo recalar la importancia de la fiesta del 1.º de Mayo, día que la clase obrera ha señalado para reclamar de los poderes públicos las mejoras para el proletario.

Se leen adhesiones de las siguientes sociedades: Centro Republicano Federal, La Perla, Unión de Pintores, Orfeón Republicano, De Pollensa, Marítima Terrestre, Obreros en vidrio, Unión Tipográfica, La Hermandad.

Acto seguido hace uso de la palabra el compañero Bartolomé Llabrés quien lamenta que aún no se haya comprendido la importancia del día 1.º de Mayo, día de protesta contra la burguesía y el día que los obreros se capaciten de su importancia entonces la huelga será general y alzando la roja bandera aboliremos todo lo dañino y perjudicial.

Hace historia de los personajes políticos turnantes. En 1909 fué Maura que nos abocó en una guerra y que siendo un hombre funesto para la causa obrera hemos de estar dispuestos a derramar la última gota de sangre antes de que vuelva a ocupar el poder.

En 1911 fué Canalejas que para hacer fracasar la huelga ferroviaria sustituyó a los ferroviarios por soldados y luego ametralló en Bilbao a los obreros.

En 1914, Dato declaró la neutralidad española y con la capa de esta neutralidad se autorizó la salida de las mercancías que a nosotros nos hacían falta.

Y en 1917 Romanones, el cojo célebre, siguió los moldes del anterior y cuando el pueblo pidió pan y trabajo le ha dado metralla. Después habla de la ineptitud de nuestro Gobernador terminando diciendo que en nuestra mano está el remedio.

En nombre de La Perla hace uso de la palabra Francisco Esteva quien hace historia de las vicisitudes que pasan los obreros pescadores y del robo de que eran objeto no siendo igual ahora que tienen delegados en la pesquería. Encarece la unión de todos.

Dice que pidieron al ministro una prórroga de un mes para la pesca del bou y que les fué concedida, pero que el comandante la ha derogado porque hace lo que le da la gana.

Saluda a Bisbal y dice que si en Mallorca hubiese habido un espíritu fuerte hubieren descamisado a Estrañ. Termina dando un viva al primero de Mayo.

Por los pintores hace uso de la palabra el compañero Juan Marroig que empieza diciendo que la clase obrera de Mallorca empieza a ver que la unión es la fuerza. Trata de la cuestión del compañero Bisbal y dice que se hace preciso que todos aunemos fuerzas para estar siempre preparados pues nuestro enemigo el capital nos hace siempre la guerra.

Por la sociedad de Carpinteros y Juventud Socialista hace uso de la palabra Bernardo Galmés y dice que esta fiesta es triste pues nos falta en la presidencia Francisco Roca a quien dedica un recuerdo.

Dice que nos vemos privados de millones de hombres, que no pueden estar al lado de sus rojas banderas, estando despedazándose en los campos de batalla debido al militarismo alemán y que debido a la guerra en España sufrimos las consecuencias pues no podemos comer.

Hace historia de la campaña de la U. G. de U. y la C. N. del T.

Leyó varias estadísticas y dijo que mientras en América la mortandad infantil es de 9'04 por ciento, en España es de un 84 demostrando que mueren por falta de cuidados.

Trata de la emigración y dijo que de seguir así en España sólo quedarán los que viven del presupuesto nacional que son muchos miles.

Lee un párrafo de «El Seglar Católico» manifestando que lo dicho por el señor Pou en la primera causa contra Bisbal sobre aquellos consejeros entre sombras, se descubre con la alegría experimentada por el «padre» Vives por ser el único en Palma, que se ha alegrado de la sentencia. Antes que la inquisición, hemos de estar preparados.

Los gobernantes españoles deben de mirarse en el espejo de Rusia, pues las corrientes de las aguas de un río son difíciles de cambiar. (Aplausos).

Jaime Viñals en representación de la Cámara Regional de Cooperativas de Cataluña y Baleares hace uso de la palabra y empieza diciendo que tiene una nota muy triste de Palma en donde el obrero no vive y no se asocia y en donde muchos no se asocian por temor al patrono y esto no puede ser pues el pueblo esclavo no anda.

Después habla extensamente de la importancia de las cooperativas para obreros cuando se crean en beneficio de la colectividad.

Luego encarece a todos la asociación donde encontrarán el bienestar; que se agrupen al lado de sus sociedades y que funden cooperativas, únicos medios de librarse de los burgueses.

José Nieto con la misma representación que el anterior saluda a los reunidos en nombre de más de 20.000 trabajadores que luchan contra la burguesía.

Habla del asunto Estrañ-Bisbal y dice que no estemos apenados si destierran a Bisbal pues si le niegan la patria que vaya a Cataluña donde será libre y verá como todo un pueblo le espera con los brazos abiertos. (Tantos fueron los aplausos que no se pudo oír al orador sus últimas palabras).

Dice que después de la guerra se levantará un edificio más justo y equitativo.

Hace una brillante historia de los fines de las Cooperativas y de los grandes beneficios que reporta a los obreros.

Habla de la asociación y encarece a todos a que funden cooperativas y que se asocien.

Luego se levanta para hablar Lorenzo Bisbal. Dijo que venía dispuesto a dar explicación de su asunto pero que estaba emocionado y que se veía impotente para decir lo que quería, pero dijo que de todos los pueblos de la isla había recibido ofrecimientos para ir a trabajar.

La fiesta del 1.º de Mayo no es una fiesta callejera ni religiosa en donde se rinde idolatría. El trabajo es el Dios de la vida y ante este Dios todos los que viven de él deben descubrirse.

Para que la fiesta sea digna y honrada es necesario que la clase obrera, que vive explotada y sometida a la capitalista, coloque el trabajo en el nivel que le corresponde con unas bases más justas y en que todos reciban su beneficio.

Hay muchos señores, gomosos, que dicen que la fiesta nuestra es una de tantas, para holgar, cuando son ellos los que durante los 365 días que tiene el año huelgan y pasan en los casinos todo el día jugando y emborrachándose.—(Aplausos).

Es lamentable que los trabajadores vivan separados de la sociedad.

Pregunta dónde están los carpinteros que después de alcanzar mejoras no han vuelto a acordarse de la sociedad y lo mismo dice de los albañiles y de los curtidores.

Luego se dirige a la juventud que se distrae en bailes, carreras y toros. Les dice que hay que estudiar y que se hagan cargo de los momentos actuales en que todos los hombres ven que el único camino que hay que seguir es el Socialismo que se acerca a pasos de gigante y encarece a todos se afilien a él.

Si después de esta guerra, dice, viene una Revolución y viene el proletariado a hacerse cargo de los asuntos del estado, ¿qué haríamos? Es preciso estar unidos todos para evitar una contrarrevolución de los burgueses.

Tres campos abarca el Socialismo: El Sindicalismo que significa el mejoramiento de la vida.

El Cooperatismo para evitar el robo de los intermediarios mayores culpables del encarecimiento de las subsistencias y La Acción política que los obreros no deben desdeñarla si es que quieren leyes que les favorezcan y hay que ir a los Ayuntamientos, Diputación y Congreso pues si la clase obrera no logra escalar estos lugares no logrará su total emancipación.

Hizo varias otras indicaciones y luego fueron leídas y aprobadas las siguientes conclusiones:

1.ª Solicitar del Gobierno de la Nación la jornada legal de 8 horas de trabajo.

2.ª Condenar a los culpables de la horrenda lucha que aflige a la humanidad, deseando que acabe pronto con la derrota de los que la provocaron.

3.ª Protestar contra la intrusión de la fuerza pública en los conflictos entre el capital y el trabajo.

4.ª Protestar igualmente contra la carestía de las subsistencias y de la carencia de trabajo y contra la pasividad del Gobierno ante el problema de tan vital interés.

5.ª Pedir la pronta terminación de la guerra de Marruecos y en tanto que ésta dure que vayan a ella los hijos de los ricos como van los hijos de los pobres.

6.ª Pedir la unidad de fueros, superioridad de la jurisdicción civil e inmediata abolición de la Ley llamada de jurisdicciones.

7.ª Aprobación del proyecto de extensión de la ley de accidentes del trabajo a los obreros del campo.

8.ª Reducción de la jornada de trabajo de los obreros de la dependencia mercantil.

9.ª Supresión del trabajo nocturno en el ramo de panadería.

10.ª Fijación de la jornada de trabajo de los obreros de la industria textil con arreglo al R. D. de 24 de Agosto de 1912.

11.ª Aprobación del Código minero solicitado insistentemente por los obreros de dicha industria.

12.ª Reglamentación del trabajo en el mar.

13.ª Responsabilidad de los jefes, oficiales y clases de la guardia civil por las medidas de represión realizadas por las fuerzas a sus órdenes en los conflictos suscitados entre patronos y obreros exigible ante los tribunales ordinarios y en virtud de querrela de los ofendidos o de sus heredados o representantes legales y aplicación de la amnistía concedida por el Gobierno a todos los condenados y procesados por delitos políticos y sociales de modo que comprenda a los sublevados de la fragata *Numancia* y a los procesados de Benalgabón, Cullera, Penages, etc.

## La manifestación

Sacaron las banderas de las diferentes Sociedades y el numeroso público que llenaba el local y que ascendía a más de cuatro mil personas, se fué reuniendo en la plaza de Eusebio Estadas donde se organizó la manifestación que recorrió varias calles hasta reunirse ante el domicilio social y allí el compañero Bisbal pronunció breves palabras disolviéndose acto seguido la manifestación ni que hubiese habido ninguna nota discordante.

## Para D. Dionisio

Habrá podido ver que la clase obrera no necesita ir custodiada, por polizontes ni civiles y que apesar del grandioso número de manifestantes, no hubo ningún incidente ni hubo ningún desorden.

Sabemos que D. Dionisio tenía acuartelada a la guardia civil y que si es cierto que había pocos policías por medio, éstos estaban preparados para acudir al primer aviso.

Se nos olvidaba decir que como delegado del Gobernador asistió el primer inspector de policía Sr. Blanco, aunque este blanco no tenga nada que ver con el blanco con que la censura nos hacía salir. Y que el inspector ayer estaba más tranquilo y más animoso que el día del segundo juicio. ¡Cómo se transforman los genios! Vivir para ver.

## El cierre

Todos los obreros holgaron y todas las fábricas se cerraron, en cambio los barberos y las tiendas de ropa tuvieron abiertos sus establecimientos demostrando una vez más los dueños su desvergüenza y sus empleados la falta de sentido al no dejar el trabajo en tal día.

No es este el camino que deben de seguir para lograr su emancipación.

## TRISTE 1.º DE MAYO (1)

El 1.º de Mayo de 1917 como el de 1916, aparece envuelto por la congoja universal.

Tres años próximamente llevamos de cruel carnicería, sin que se vislumbren por parte alguna señales de paz. Por lo que parece Moloch del siglo XX se ha enseñoreado de la situación y no perdona medio para llevar a cabo su satánica misión.

El proletariado mundial, que directamente o indirectamente sufre las desastrosas consecuencias que en sí llevan aparejados estas horripilantes hecatombes humanas debe de aprovechar la memorable fecha de 1.º de Mayo, para hacer ostensible manifestación de su disconformidad con el actual sistema de producción capitalista, y exclusivo causante de todos los males que afligen a la humanidad.

¡A holgar pues proletariado!  
¡Viva el 1.º de Mayo!  
¡Abajo el imperialismo!  
¡Abajo la guerra!  
¡Viva la paz!

José Monserrat

Lluchmayor 25 de Abril de 1917.

(1) Este trabajo debía ir en el pasado número.

## 1.º DE MAYO (1)

Como altivo soñador de cosas grandes te presentas Mayo hermoso a la palestra a revistar tu Ejército que a la fiesta como punto de partida señalastes.

De nuevo estás aquí, Mayo querido, atracción constante de mi ser ¡cuán largas las horas para mi han sido suspirando el día de volverte a ver!

Te brindaría cantares, pero como estás de luto, siento los tristes pesares de tan amargo tributo.

Esa horrorosa tormenta que conmueve el mundo entero, ¡quizá se trae consigo la redención del obrero!

G. P. S.

## La Sangrante Primavera

Arde en guerra el mundo entero; la ignea llama destructora, invade el Orbe, cual si el sol omnipotente dejara de serlo, para dar su magnífica soberanía a la Muerte, Diosa reverenciada por la humana grey.

La centelleante metralla invade la Vida. La Vida sufre, y su sufrimiento demuestra que los hombres, sus componentes, hacen prodigios para perdurar su agonía. La crueldad vence a la armonía; lo bonito a lo grotesco; y no es armónico hoy, la armonía del ayer; la natural germinación de antaño no existe; hoy el yermo se ha enseñoreado y vencedor sublime posa sus tentáculos hercúleos sobre la ya extinta lozanía de campos, un tiempo ha ubérrimos. ¡Hasta cuando el orbe será lo que es? Ingrato montón de cenizas, ruinas heroicas del pasado, recuerdo de una civilización grandiosa, simiente movediza del mañana? ¿Hasta cuando? ¿Hasta cuando?

Las primaveras que antes eran colorizaciones sublimizantes de la gama de á flor de tierra se han tornado, son, lobregueces do se pinta irguiéndose altanera la siniestra forma de la Muerte, ¿Do es la rezogante primavera? ¿do se ha ido? ¿que es de ella?

¡Antaño cómo se la esperaba! La primavera expresaba ebullición, fermento, idealidad. Entonces había el afán, la començon de verla estallar en ramblazos estallantes de flores que ponían la gota sublime de lo hermoso en los campos donde la Vida, ese astro divino del Ser, se manifiesta con más volubilidad de formas. Ogaño, si la primavera es esperada, no escita como luego al corazón del humano. ¿Por qué escitarlo, si el espíritu, lo interno, el alma, el yo, rey y señor de los yos restantes que complementan al complemento de la Vida (el hombre) está impregnado, preso, saturado de una ola sangrienta? No lo escita y ¡ay! que es de temer, tal falta. Pues si hoy, como ayer, la primavera, escitara el humano corazón, tuviérase que reverenciarlo como pedestal immortalizador de un nacimiento portentoso, de una era encantadora. ¿Por qué? por ser la representación más genuina del ideal regenerador de la

(1) Este trabajo debía ir en el pasado número.

monstruosidad que fluctua incesante y tenaz por entre la humanidad.

Belleza magna sería si el nervio—centro de la Vida—el trabajo, diera a la faz del mundo la ley que exigiera el destronamiento de la loca idea del exterminio mútuo. Pero, ¿es posible? No, porque las conciencias de hoy cual de hoy las primaveras, no labran simientes productentes de flores, andan ululando por ahí aherojadas con el manto igneo de la llama ambiciosa, y no piensan, no, en que si la voluntad estuviera forjada en el yunque de la lucha, la primavera de ogaño pudiérase detener un lapso de tiempo, harto exiguo por lo que es en sí el tiempo, y echar a rodar de una vez cosas que estorban al Sol, a los hombres y a la Vida.

Enrique Rosendo de Palma

## Sección sublime

En esa espantosa hecatombe, donde lo noble y lo ruin se disputan la supremacía en la Tierra, hay en uno de los bandos beligerantes, un hecho que ofrece un gran contraste de mucha trascendencia y un terrible desengaño para los católicos de buena fé—aunque sean pocos ya los que quedan—y para los hipócritas también es un golpe mortal, el cual viene a dar una vez mas un mentis a las religiones todas.

Tres religiones que por espacio de muchos siglos se han perseguido a sangre y fuego con una lucha sin cuartel, hoy las contemplamos juntas en esta guerra, formando el trofeo de la barbarie, atropellando a mansalva, al que no se ha prestado a ser vil instrumento de sus cobardes instintos, sin distinción de clases, ni sexos ni categorías. ¡Que cosa es el fanatismo! Y que consecuencias tan funestas le aguardan! ¿Qué dirán los que tanto alardean de paz y de amor ante semejante espectáculo tan cruel? ¡Ah! El día que la humanidad eche por la borda al fantasma de la religión, y borre de su mente hasta el recuerdo, entonces, sólo entonces, será libre y feliz.

G. P. S.

## SE DICE...

... Que hay quienes, al ver la gran manifestación del día 1.º de Mayo se han asustado de tal manera que ha ido a presentar sus excusas a Bisbal, pues teme a la clase obrera.

... Pero no olvide el P. Vives que se ha engañado y que si hasta ahora hemos llamado a sus insultos y a sus falsas palabras, hoy vamos y estamos dispuestos a cantar claro, pues si hasta ahora no lo hemos hecho ha sido por que no nos espanta su obra, pero hoy queremos demostrarle que el socialismo no ha muerto.

¿Verdad que no?

\* \* \*

... Que el mismo padre Vives, autor, director del borregato obrero, el domingo pasado con motivo de haber comulgado (con ruedas de molino) los niños de la escuela hizo una grandiosa manifestación donde detrás de la banda de música iban los niños, luego 10 jóvenes de esos que pueden verse concurrir en sitios no muy decentes y detrás una docena de señores con el padre Vives que iba más tieso que un poste eléctrico.

... ¿Es esta la fuerza de que dispone el Patronato?

... ¿Y como quiere que nos asuste su obra, si parecen una hormiga al lado nuestro?

... ¿Seguirá el padre Vives, mintiendo al meterse con nosotros? ¿O es que cree que los hab-

tos que cubren sus carnes le dan facultad para insultar descaradamente?

No olvide que: DONDE LAS DAN LAS TOMAN.

\* \* \*

...Que el Sr. Gobernador tenía acuartelada a toda la guardia civil y a toda la policía y que al ver que ni en el mitin ni en la manifestación no hubo desórdenes se enfadó muy mucho, pues aún le dura el deseo de venganza y espera la ocasión para clavar las uñas.

¿Verdad, D. Dionisio que somos sensatos? ¿Verdad que los que ponen desórdenes son los que tenía acuartelados?

\* \* \*

...Que el inspector de policía, Sr. Blanco, estaba más tranquilo que el día del segundo juicio de Bisbal.

Por mucho que indague no puedo saber el motivo.

¿No será por qué el otro día había mucha fuerza y el martes estaba solito?

¿Lo que son las cosas?

Peró de todos modos nos alegramos que se haya enmendado de sus errores, porque el día del juicio estaba muy exaltado y enfadado y al verle nos hacía muchas ganas de reir.

Rieretti

## Una entrevista con el P. Vives

El martes de esta semana, o sea el día 2 del corriente, a las 9 y media de la mañana abandoné el trabajo con el propósito de ir a ver a mi abogado D. Fernando Pou y hablarle de una cuestión relacionada con mis procesos. Al hallarme en la Plaza del Temple (yo trabajo en la calle del mismo nombre) divisé a mi querido defensor que venía en dirección mía acompañado de dos sacerdotes: el P. Guimerá y el P. D. Guillermo Vives, Director del Patronato Obrero. Con un ademán que hizo el Sr. Pou comprendí que venían en busca mía y efectivamente, así fué. Al encontrarnos frente a frente todos nos saludamos con amabilidad y el Sr. Pou me dijo que venían a buscarme porque sus acompañantes deseaban hablarnos de cierto asunto, a lo que contesté que estaba a su disposición. Entonces el Sr. Pou indicó la conveniencia de que fuéramos a su domicilio y con este propósito nos encaminábamos por la calle de Lulio cuando, al hallarnos frente al local del Patronato Obrero el P. Vives nos invitó a que entráramos allí y tendríamos la entrevista, a lo que no pusimos reparo alguno.

Una vez en el interior de dicho local el Sr. Vives nos hizo entrar en una pequeña dependencia y después de ofrecernos una silla nos sentamos y hablamos.

De la conversación que allí dentro tuvimos son fiel reflejo las siguientes cartas que el Sr. Pou y yo enviamos al «Correo de Mallorca» y que fueron publicadas en el número correspondiente al jueves de esta semana.

Sr. Director de «Correo de Mallorca.»

Muy señor mío y amigo: En el número de su periódico, correspondiente al día de hoy, acabo de leer, bajo el epígrafe «Suposiciones falsas», una información de la entrevista que esta mañana he tenido con el Rdo. P. Vives, y como de lo que se expone en el segundo párrafo de dicha infor-

mación, parece desprenderse que yo, en mis defensas de Bisbal en la Audiencia, aludí al padre Vives y verí conceptos que ahora he rectificado, me veo en el caso de manifestarle que como entonces no aludí para nada a dicho señor, nada he tenido que rectificar, sino que me afirmo y ratifico en cuanto dije en mis informes. Le ruego la publicación de esta carta en su periódico.

Dispense la molestia y mande a s. s. q. s. m. e.

Fernando Pou

Palma, 2 de Mayo de 1917.

P. D. Al contenido de la anterior carta ha prestado su conformidad el Reverendo P. Vives—Vale—Pou.

Sr. Director de «Correo de Mallorca.»

Muy Sr. mío: Le agradeceré se sirva insertar en su diario la siguiente aclaración al suelto que en el número de ayer y con el título «Suposiciones falsas» publicó dicho su periódico, por lo que le doy gracias anticipadas y me ofrezco de V. atento ss. q. b. s. m.

Palma, 3 de Mayo de 1917.

Lorenzo Bisbal

En el último párrafo del suelto mencionado se dice que tanto el señor Pou como el que suscribe «reconocimos que carecían en absoluto de fundamento cuanto se dijo en las hojas publicadas y en las vistas de las causas sobre el asunto Estrañy, como también lo que se dijo en el mitin de 1.º de Mayo, respecto a la supuesta intervención del P. Vives en la instrucción de las expresadas causas»; añadiendo que «así se hará constar en EL OBRERO BALEAR».

Lo cierto sobre este particular es que el mencionado P. Vives se quejó de lo que contra él se dijo en dicho mitin y de los los mueras y gritos que algunos obreros dieron al pasar la manifestación del 1.º de Mayo por frente al Patronato Obrero, lamentándose de que la clase obrera le creyera a él con participación en las causas contra mi seguidas, pues—añadió—esas imputaciones que se me atribuyen son falsas y la prueba está en que hace proximamente un año que no he tenido ocasión de hablar con el señor Estrañy, quien, dijo, como patrono no es socio ni ha venido nunca por el Patronato, aunque es protector suyo.

Ante tales manifestaciones del señor Vives yo me adelanté diciéndole que las haría públicas en EL OBRERO BALEAR, como así pienso hacerlo, lo cual no es lo mismo que reconocer que careciera en absoluto de fundamento lo que se dijo en el mentado mitin, pues yo no sé exactamente que elementos de prueba puedan tener los que tal cosa afirmaron. Lo único que yo puedo decir es que en nada menté al señor Vives en el expresado mitin y que; ni en hojas ni en parte alguna precisamente por no poseer pruebas, he imputado a dicho señor los hechos de que se lamenta, si bien, y así lo manifesté al mismo P. Vives en la entrevista que tuvimos, de la lectura del último número del «Seglar Católico», que él patrocina, se desprende un espíritu de alegría al comentar las sentencias sobre mi recaídas.

Y como pienso tratar con más detalle y siempre con amplio criterio de justicia el resultado de dicha entrevista en EL OBRERO BALEAR, no pienso, señor Director, molestarle más.

adi

Lorenzo Bisbal

Después que hubimos terminado la entrevista y cuando nos disponíamos a abandonar el local del Patronato Obrero, el Padre Vives nos invitó a recorrer algunas dependencias, entre ellas los comedores y lugares donde está instalada la Cocina Económica, como también el patio, donde había unos centenares de niños, a quienes se les enseñaba la instrucción militar.

De las impresiones que esta visita inesperada en el Patronato me produjo pienso hablar un día, no se cuando, y bajo el punto de vista de mis ideas lo comentaré todo con lealtad.

He transcrito todos estos detalles precisamente porque he sabido que a algunos obreros, que están más celosos de mi conducta que de la suya, les ha sabido mal que yo fuera por la calle con el P. Vives y que entrara en el Patronato católico, pues estos puritanos obreros en mi lugar seguramente habrían preferido hacer el papel de huraños que el de personas educadas. Y yo digo: Si el P. Vives no tiene escrúpulo de ir por la calle con un socialista ¿lo ha de tener un socialista de ir con él? ¿Es que acaso el ser enemigos en ideas excluye el mutuo respeto personal? ¿Es que los que me censuran por esto tienen tan poca confianza en sus convicciones que ya juzgan las mías quebrantadas por haber ido con un cura?

¡No, compañeros! Los curas son hombres como los demás y lo mismo me daría hablar y pasear con ellos que con los demás hombres, pues ni les temo ni me deshonran.

El Socialismo no lucha contra las personas, y si creyera que para ser socialista era condición necesaria ser huraño y no tener educación, desde este momento dejaba de serlo.

Elevad, obreros, vuestro nivel moral y vereis como las ideas de los hombres, por radicales que sean, no están reñidas con la urbanidad.

Estad seguros que el P. Vives no me quitó nada ni yo le quitó nada a él. Soy lo que era antes por más que alquien tenga empeño en que no.

Lorenzo Bisbal

Dónde menos uno se piensa

salta la liebre

Dos mil judíos han sido hechos oficiales del ejército ruso. ¡Quién lo hubiera dicho, que de allí había de venir el golpe de muerte que se ha dado a la tradicional maldición bíblica!

P.

PALMA DE MALLORCA

Imp. de Roca, Ferrer y C.ª—Secorro, 92